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令和３年度税制改正により税務関係書類の多くが押印

不要となります。押印することは、間違いなく本人の意思

に基づく申請であるという本人確認や意思確認の意味合

いがあり、法律で義務付けられていました。押印廃止は、

法人税・所得税・消費税などの国税、住民税・事業税な

どの地方税が対象で、実印の押印などを求めている書類

などは対象外となります。令和３年４月１日以降に提出す

るものから適用となります。新型コロナウイルスの流行によ

り、リモートワークの拡大や対面でのやりとり防止などで脱

ハンコの動きが一気に加速しました。税務手続きのオンラ

イン化の一つとして始まる押印廃止は、事務の効率化な

どさまざまなメリットがあります。
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【住宅ローン控除制度の問題点と今後】 

住宅借入金等特別控除（住宅ローン控除）制度が今の低金利時代に

合っていないという指摘があり、政府が見直しを検討しているよう

です。住宅ローン控除とは、新築など一定規模の住宅を取得しよう

とその資金を銀行などから借り入れし 

た際、ローンの借入残高の１％を限度と

して所得税額から控除を受けられる制 

度です。この制度の役割としては、住宅

ローンの返済負担を軽減させることで 

その後の生活不安を解消し、スムーズに

事を運ぶことができる「住宅投資の喚起

効果」であったり、住宅の取得に伴う家電や家具などの耐久消費財

の購入による「景気の刺激効果」などがあります。しかし、今の低

金利時代において現行の借入残高に対して１％の所得税が控除さ

れるという仕組みは、時代に合っていないとの見方があるのも事実

です。現実的には住宅ローンの金利を１％未満で借りている人も多

く、支払利息の負担を軽くする制度だったのが、実のところ支払利

息を住宅ローン控除の額が上回る「逆ざや」になる現象が起きてし

まっている場合もあり、これが問題視されるようになりました。 

２０２０年に一度、見直しが検討されたものの現状のままで据え置

かれました。しかしながら上記のような実態を踏まえて、近い将来

は住宅ローン控除制度が本格的に見直しされるかもしれませんね。
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今月の商売のヒント：【シンプルなごちそう】 

優れた経営者の中には、ひそかに茶道の心得のある人が少なくないと聞きます。400 年以上も続く究極のおも

てなしの心として世界にも知られている茶道。その本質は、亭主（主催する人）が一期一会の精神で正客を 

おもてなしすることです。茶道の世界観に経営者としての道を求めるのは、ごく 

自然なことかもしれません。茶道の創始者ともいえる千利休が説いた茶道の在り 

方に「利休七則」があります。 

一則、茶は服のよきように点（た）て（相手の状況や気持ちを考えながら心を込 

めて茶を点て） 二則、炭は湯のわくように置き（的確に誠実に準備を行い） 

三則、夏は涼しく冬は暖かに（相手が心地良いと感じるようにもてなし） 

四則、花は野にあるように（本質を見極め） 五則、刻限は早めに（心にゆとりを持ち） 六則、降らずとも

雨の用意（万全に備え） 七則、相客に心せよ（お互いを尊重しあう） 

つまり利休七則とは人をもてなすときの心得です。今さらと思った人もいるでしょ 

うか。まさにそんな逸話があります。ある日、弟子が茶の湯の極意を求めてきたの 

で、千利休はこの七則で答えたそうです。すると弟子は「それくらいのことなら私 

もよく知っています」と言ったそうですが、それに対して千利休は「七則ができる 

なら、私はあなたの弟子になりましょう」と返したそうです。日本人は古来より 

「和の心」を大切にしてきました。けれど「相手のため」や「尊重しあう」といったことは、ただ自分を相手

に合わせていればいいというものではありません。例えば、炊きたての白いご飯、おみそ汁、お漬け物の組み

合わせはシンプルにしてある意味、最高のごちそうです。とはいえ、この３つを全て混ぜてしまったら、それ

ぞれの味も組み合わせのバランスも台無しです。ご飯はお茶わんに、おみそ汁はおわんに、お漬け物は小鉢に

入れて、それぞれの器がひとつのお膳に収まってこその「ごちそう」です。大上段に構えなくても、身の回り

に今すぐできる小さなことはありませんか。商売は「シンプルなごちそう」でありたいものですね。

イクラのような柔らかいものも、ウニのようにとがったものもとげの先まで、そのまま

の形で密封可能です。肉や魚の消費期限は従来の包装に比べて各段に延び、食品ロスの

削減や流通に貢献しています。消費者はまとめ買いにより外出の頻度を減らせます。コ

ロナ禍で制限が続く中、さまざまな技術革新が私たちの実生活の改善に役立っています。

驚異の食品真空パックが注目を集めています。強度と伸縮性を合

わせ持つ樹脂素材であるハイミランの真空パックは、豆腐や 

今月の商売のヒント：【粘り強くやり続け、やめるときは潔く】 

昨年、初めてマラソン大会に挑戦した知人がいます。自慢の体力で初マラソンもなんとかなるだろうと高を

くくっていたようですが、実際は行くも地獄、戻るも地獄。「もうやめたい」と「まだやれる」の間を行きつ

戻りつしながら何とか完走すると、想像以上の達成感で走っている最中の苦しみ 

がパーッと吹っ飛び、また走りたいという気持ちがむくむくと湧き上がったそう 

です。「あのとき途中でリタイアしていたら苦しみや辛さだけが残ってしまって、

二度とマラソンをやろうとは思わないだろう」。彼の心境は商売にも通じる成功の

ヒケツともいえます。傍らから見ても大変な目に遭った人が笑って苦労話をでき 

るのは、自分が満足するまでやったから。やり遂げたという満足感は、それまで 

の苦労や辛さに対しても「ありがとう！」と言えるほど力強いパワーになるとい

うことです。経営の神様と呼ばれた松下幸之助も「成功とは成功するまでやり続けることで、失敗とは成功す

るまでやり続けないことだ」と言っています。ただ、途中でやめるのがよくないわけではなく「大変だ」「苦

しい」「辛い」と感じている最中にやめてしまうと「次の一歩」も「気持ちの一 

歩」も止まってしまうのでしょう。コロナで二極化が進むといわれる世の中で、 

元の世界に戻ることを期待している人と、これぞチャンスと新たなチャレンジに 

挑む人との二極化も明らかになっています。シドニーオリンピック・女子マラソ 

ンの金メダリスト高橋尚子さんは、結果が出ないときも「何も咲かない寒い日は、 

下へ下へと根を伸ばせ。やがて大きな花が咲く」の言葉を励みに練習を続けたと 

いうのは有名な話です。何が起きてもおかしくない正解のない時代だからこそ、 

自分の感覚を信頼して、自分で創り上げるというアクションが大事になるのではないでしょうか。まだでき

ると思ううちは粘り強くやり続け、やめるときは潔く。とはいえ一人の戦いは寂しいものです。ぜひとも良い

仲間を増やして、お互いに切磋琢磨を積み重ねていけるのが理想ですね。 


